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  АНАЛИЗИРУЯ ПОСЛАНИЕ

Новый выпуск видеопроекта 
«Ремесло» — как новый источник 
для вдохновения! Авторская про-
грамма режиссёра ТРК «Мир Бело-
горья», фотохудожника Павла Ти-
товича — это проникновение с ка-
мерой вглубь загадочного процес-
са, результатом которого на гла-
зах у зрителя становится предмет 
искусства или быта. На сей раз в ро-
ли творца — кожевенных дел ма-
стер Евгений Швед. Путешест-
вие по мастерской на первом об-
ластном во вторник, 26 февраля, в 
15.20, 16.20, 19.00 и 20.30. А на сай-
те mirbelogorya.ru и канале «Мира 
Белогорья» на сервисе YouTube все 
выпуски проекта «Ремесло» можно 
смотреть в любое удобное время.

 ЦИТАТА

Были всякие 
предубеждения  
насчёт армии: мол,  
из еды одна каша,  
в полках дедовщина.  
Всё оказалось  
не так.

ДМИТРИЙ БРИДЕНКО, 
КУРСАНТ УЧЕБНОГО ЦЕНТРА ВВС (БЕЛГОРОД)
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Анастасия ПИСАРЕВСКАЯ

Шохиджон Назаров больше из-
вестен как Назар Назаров, или 
«добрый таджик». Парень при-
ехал в Белгородскую область 
почти четыре года назад, что-
бы учиться. В январе на «Ютью-
бе» появилось видео, как моло-
дой человек раздаёт бесплат-
ные бургеры в торговом цен-
тре Старого Оскола. В следу-
ющем ролике он уже скупа-
ет продукты у уличных торго-
вок, потом оплачивает проезд 
за всех пассажиров маршрутки.

Из футболиста в механики
Я больше 10 лет занимался футболом, но папа 

не разрешил стать футболистом. Может, и к лучше-
му. Мечтал стать программистом-экономистом, но 
поступил на механика в Старооскольский техни-
ческий институт. В школе учил таджикский язык. 
Когда родственники говорили на русском, ниче-
го не понимал. Знал только: «Здравствуйте, дядь 
Саш, вас мама зовёт». Так звали соседа-электрика. 
Я и подумать не мог, что попаду сюда. Тётя пред-
ложила поступить в российский вуз, но из Москвы 
отправили в Старый Оскол.

Меня предупредили, что без знания языка будет 
скучно и сложно. Чтобы быстрее выучить русский, 
я общался с местными — это даже лучше занятий 
в институте. Сначала объяснял всё на пальцах, зна-
комый таджик помогал, переводил. Первое впечат-
ление от города было ужасное: когда увидел же-
лезнодорожный вокзал, подумал, что это деревня 
какая-то. Отношение поменял, когда увидел центр 
города. Но всё равно это не сравнится с Душанбе.

С камерой и без
Перед Новым годом с подругой и её семьёй по-

шёл в детский дом поздравлять детей. Мне понра-
вилось делать добро. И однажды пришёл в торго-
вый центр, увидел, что на фуд-корте люди просто 
сидят и ничего не едят. Я не собирался записывать 
видео, просто хотел покормить людей, а друг пред-
ложил снять. В итоге это видео, на котором я раз-
даю бургеры, набрало уже больше 130 тыс. про-
смотров. Но, повторяю, я бы и без камеры это сде-
лал. Самое приятное — отдавать что-то, следить за 
реакцией людей. Дети с радостью прибегали, гово-
рили спасибо. Не думал «хайпануть» на этом, как 
пишут в комментариях. Когда увидел, что людям 
понравилось, продолжил снимать.

Я заплатил две тыс. рублей водителю маршрут-
ки, чтобы он бесплатно провёз всех до конечной 
и обратно. Пассажиры не понимали, что происхо-
дит, не знали, что их снимают. Задние ряды не слы-
шали, что проезд оплачен и протягивали деньги. 
Некоторые думают, что у нас даже бабушка в мар-
шрутке была подсадная. Я поговорил с ней о пен-
сии, лекарствах и дал денег. Больше всего запом-
нился разговор с бабушкой и её благодарность, она 
чуть не плакала и желала мне здоровья.

Некоторые идеи для роликов 
брал у других блогеров. С опера-
тором ехали в супермаркет, что-
бы оплачивать покупки незнако-
мых людей, и увидели бабушек, 

которые мёрзли на улице, продавая какие-то ве-
щи. За шесть с лишним тысяч скупил у трёх ста-
рушек все соленья, морковку, перец, чеснок. При-
везли продукты к знакомому в кафе, там нам сде-
лали винегрет. А консервы отдал официантке, у ко-
торой большая семья.

Объединить людей
Люди здесь хорошие, улыбаются тебе на ули-

це, это приятно. А вот в комментариях много нега-
тивного. Говорят, что пиарюсь. С другой стороны, 
хорошо, что меня будут знать: смогу объединить 
больше людей для благотворительности. Некото-
рые пишут, что «хорошие дела не снимаются на ка-
меру». Но почему видео с убийствами и насилием 
показывают, а снимать что-то доброе нельзя? Я вы-
брал этот контент. Радует, когда после просмотра 
роликов кто-то сообщает, что тоже сделал доброе 
дело, помог животным например. Здорово, что я 
смог кого-то подтолкнуть к этому. Весь Таджикис-
тан меня теперь знает, ролики и туда дошли. Уви-
дев мои поступки, другие уже без камеры пойдут 
делать добро.

Многие думают, что я миллионами ворочаю. А 
я всего три тыс. рублей собрал с помощью донатов, 
ещё за просмотры получаю восемь долларов. Не 
снимаю пока эти деньги, хочу подкопить. Подра-
батываю в Интернете менеджером блогеров, ищу 
для них рекламу. Плюс деньги присылает отец.

Самое плохое, что мне писали: «Забирай своих 
друзей-таджиков и уезжай, это будет самое доброе 
дело для русских». И такое: «Если бы его родите-
ли знали, сколько он тратит на добрые дела, уби-
ли бы». Они знают. Папа в больнице сейчас лежит, 
ему скучно, и он часто спрашивает: «Сынок, когда 
новый ролик выйдет?» Он одобряет, а важнее его 
мнения для меня ничего нет. Вообще, взрослые 
люди отзываются о видео положительно, даже в 
личные сообщения «Одноклассников» пишут, что 
свечку за меня поставят. Спасибо, конечно, но я му-
сульманин, говорю. А они: «Всё равно поставим».

11 февраля, в свой день рождения, ходил кор-
мить животных в приюте. Около 23 тыс. потратил, 
чтобы собрать 100 пакетов с рисом, макаронами, 
гречкой, растительным маслом, солью и сахаром 
для женщин, оказавшихся в сложной жизненной 
ситуации из центра семьи «Ангел». В будущем 
устрою для детей из детского дома футбольный 
праздник, подарю мальчикам кроссовки и форму, 
а девочкам — кукол. Схожу в дом престарелых, в 
больницу, пообщаюсь с ветеранами. Добрые дела 
никогда не закончатся.

«Для нашего общества, для 
многонационального народа 
именно семья, рождение 
детей, продолжение 
рода, уважение к старшим 
поколениям были и остаются 
мощным нравственным 
каркасом, — отметил в 
послании Федеральному 
собранию Владимир Путин. —  
Мы делали и будем делать 
всё для укрепления семейных 
ценностей. Это вопрос 
нашего будущего».

Некоторые из прозвучав-
ших тезисов прокомменти-
ровала исполнительный ди-
ректор Ассоциации частных 
детских садов Белгородской 
области, член Общественной 
палаты региона и экспертно-
го совета по делам материн-
ства и детства Обществен-
ной палаты РФ Ирина Бо-
рисова.

— Ирина Александровна, 
президент обозначил, что 
пособие по уходу за детьми-
инвалидами увеличится 
с пяти с половиной 
тысяч до десяти…

— Безусловно, это очень 
важно. Родители ждут от го-
сударства помощи не только 
в обеспечении лекарствами, 
но и в поддержке, развитии 
ребёнка. Как правило, забо-
та о больном ребёнке ложит-
ся на плечи матери, а она не 
может зарабатывать, и полу-
чается замкнутый круг: денег 
не хватает, времени на подра-
ботку нет, а ребёнку надо не 
только лечиться, но и разви-
ваться, и общаться со свер-
стниками, получать проф-
ориентацию, жить как все де-
ти. Сейчас многие профес-
сии позволяют человеку с  
ограниченными возможно-
стями обеспечить себя, сделать  
карьеру, создать семью. Огра-
ниченные возможности здо-
ровья не должны быть огра-
ниченными возможностями 
в жизни.

— Ещё один акцент касается 
ипотеки. Выплата после 
рождения третьего ребёнка 
вводится задним числом —  
с 1 января 2019 года. Это 
существенная помощь?

— Жилищный вопрос для 
многодетной семьи всегда 
первостепенный. Родители 
хотят отдельные комнаты де-
тям, большую гостиную, где 
собирается вся семья, свой 
сад и огород, где вместе се-
мья трудится и радуется! Это 
поддерживает семейные цен-
ности больше, чем тысячи ли-

стовок, призывающих доро-
жить семьёй. И льготная став-
ка по ипотеке для многодет-
ных семей сделает принятие 
решения о своём жилье ре-
альным шагом. Особенно для 
молодых родителей, которые 
не будут откладывать рожде-
ние малышей.

— Ещё один тезис из послания 
президента — полное 
решение проблемы с яслями 
до конца 2021 года…

— Мир стремительно ме-
няется, но многие по старин-
ке рассматривают рождение 
ребёнка как ограничение. А 
ведь человек не должен ста-
новиться перед категорич-
ным выбором: или ребёнок, 
или карьера. Можно и нуж-
но разумно совмещать одно с 
другим. Возможность отдать 
малыша в качественные ясли, 
спокойно доверить его разви-
тие, его безопасность профес-
сионалам — это прорыв.

Кстати, в Белгородской 
области этот процесс уже во-
всю идёт. Только в прошлом 
году в Белгороде создали бо-
лее 300 мест для детей ранне-
го возраста. Открылись ясель-
ные группы на улице Горько-
го, на Садовой, в микрорайо-
не Париж — и всё это муни-
ципальные детсады! В реги-
оне строят дошкольные уч-
реждения с яслями. А в сфе-
ре государственно-частного 
партнёрства практически все 
частные детские сады ориен-
тированы на малышей от по-
лутора до трёх лет.  В Бел-
городской области, кстати, 
многодетные семьи и другие 
льготные категории родите-
лей имеют право платить за 
частный детский сад столько 
же, сколько и за муниципаль-
ный: обращаются в органы 
образования и получают на-
правление в частный сад, ко-
торый участвует в этом про-
екте.

Наша ассоциация высту-
пила с инициативой снизить 
возраст детей, за которых ро-
дители получают субсидию 
(частичный возврат средств) 
в частных детских садах. Сей-
час субсидию платят, когда 
ребёнку уже исполнилось 
полтора года. А мы предлага-
ем от годика. Надеемся, этот 
родительский запрос будет 
удовлетворён. Так что Белго-
родская область идёт с опере-
жением в части обеспечения 
мест для ясельников.

Беседовала  
Елена ТАЛАЛАЕВА

ПОРЫБАЧИЛИ ВСЕ
УВЛЕЧЕНИЕ. В Красненском 

районе прошли соревнования по 
зимней рыбалке. За звание чем-
пиона в командном первенстве 
боролись девять команд. Первы-
ми стали рыбаки из Новоуколов-
ского сельского поселения, вто-
рое место заняла команда Боль-
шовского сельского поселения. 
Бронзу увезла с собой команда 
из Круглого. В номинации «Са-
мый большой улов» лучшим стал 
Николай Польников, второе ме-
сто присудили Владимиру Плеш-
кову. Звания «Самый юный ры-
бак» удостоилась Ирина Горя-
инова из Сетищенского сельско-
го поселения. 

КОМАНДНЫЙ ДУХ
СПОРТ. Вейделевская коман-

да по полиатлону стала чемпи-
оном области. Чемпионат и пер-
венство по полиатлону в спортив-
ной дисциплине троеборье с лыж-
ной гонкой прошли с 8 по 10 фев-
раля. В состав вейделевской ко-
манды вошли 10 спорт сменов. Со-
ревнования проводились в коман-
дном и личном зачёте по трём ви-
дам испытаний. Мужчины состя-
зались в подтягивании, стрельбе и 
лыжной гонке, женщины — в сги-
бании и разгибании рук в упоре 
лёжа, стрельбе и лыжной гонке. 
Вейделевские спортсмены заня-
ли первое место в командном за-
чёте. Вадим и Олег Лысенко ста-
ли победителями в личном пер-
венстве, вторые места завоевали 
Александр Кандабар и Светлана 
Курдюкова. Дмитрий Зинченко и 
Олег Лысенко выполнили норма-
тив первого взрослого разряда по 
зимнему полиатлону, а Александр 
Кандабар, Вадим Лысенко и Свет-
лана Курдюкова — норматив кан-
дидата в мастера спорта.

ТРУДИТЬСЯ БЕЗ ОПАСКИ
ПРАЗДНИК. В Белгороде про-

шёл детский День охраны тру-
да. На праздник пришли 60 ре-
бят. В городе мастеров школьни-
ки и дошколята узнали, что такое 
охрана труда. Специалисты рас-
сказали детям, почему важно ра-
ботать, соблюдая технику безо-
пасности, что такое инструктаж, 
для чего нужны средства инди-
видуальной защиты. Для детво-
ры провели предрабочий ввод-
ный инструктаж и медицинский 
осмотр. После ребята провери-
ли полученные знания на практи-
ке в Мастерславле. Устроили те-
матический праздник областное 
управление по труду и занятости 
населения и региональный проф-
союз работников агропромыш-
ленного комплекса.

Президент 
поддержит

Добрый таджик

 Благодаря 
«Ютьюбу» 

добрые дела 
Шохиджона  

Назарова ста-
ли известны 
не только в 

Белгородской 
области, но 
и на родине 

парня 
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Д О С Т О В Е Р Н О С Т Ь ,  О Б Ъ Е К Т И В Н О С Т Ь ,  З Д РА В Ы Й  С М Ы С Л !

Уважаемые читатели!
Только до 31 марта во всех почтовых отделениях области вы сможете 

подписаться на второе полугодие «Белгородских известий» по сниженной 
цене — 760 руб. 86 коп. Спешите воспользоваться скидкой! Оставайтесь с нами!
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Квартирные грабли
Алексей СТОПИЧЕВ

Не каждый может позволить себе приобре-
сти жильё. Ипотеку банк выдаёт не всем: у од-
ного нехорошая кредитная история, другому 
не хватает заработка. И тут, казалось бы, в па-
товой ситуации на рынке появляется жилищ-
ный кооператив Best Way, который громко и ра-
достно заявляет, что кредитная история во-
все не важна, заработок вторичен, а жильё у 
них можно купить безо всяких процентов. И 
люди пошли. Но куда они в итоге придут?

Навязчивая реклама
В прошлом году рухнула очередная финан-

совая пирамида под названием «Кэшбери», под 
осколками которой похоронены надежды со-
тен тысяч россиян на огромный доход. Милли-
арды рублей исчезли в неизвестном направле-
нии. Люди, желавшие стать не халявщиками, а 
партнёрами, остались думать, почему их, знав-
ших об МММ, опять ничего не насторожило. Хо-
тя признаки были. Главные из них — навязчи-
вая, кричащая реклама в Интернете и обещание 
баснословного барыша.

Но свято место пусто не бывает. Теперь на 
просторах Всемирной сети воцарилась платфор-
ма под названием Life is Good. Здесь такая же ре-
клама, обещающая финансовую независимость, 
доходы свыше 20 % годовых и возможность за-
работка с нуля без специальных навыков в бизне-
се. Вкладчиков называют громким словом «парт-
нёры». Люди несут деньги в разрекламирован-
ную компанию, забывая, что бесплатный сыр бы-
вает только в мышеловке.

Неважно, сколько принесёте
На одной платформе с новой компанией, 

обещающей баснословные барыши, работает 
жилищный кооператив Best Way, который от-
крыл своё представительство в Белгороде. Он 
образовался меньше пяти лет назад и ведёт 
шумную рекламную кампанию. Учредитель 
тот же, что у Life is Good, — некто Роман Ва-
силенко, бизнес-тренер, предприниматель и 
много кто ещё. Условия, которые предлага-
ет жилищный кооператив своим вкладчикам, 
настолько заманчивые, что мы не могли туда 
не обратиться.

Специалисты жилищного кооператива поя-
снили: они не банк, поэтому им всё равно, кто 
я, сколько денег принесу и какая у меня кредит-
ная история. Что уже, согласитесь, довольно по-
дозрительно. И ещё несколько моментов заста-
вили меня напрячься.

Невероятные условия
В Best Way я обратился с нехитрой леген-

дой — хочу купить двухкомнатную квартиру 
за 2,1 млн рублей. 600 тысяч у меня уже есть. 
Ипотеку мне одобрили, но переплаты там боль-
шие, потому хотелось бы узнать условия ЖК. Со-
трудники кооператива заверили: я обратился по 
адресу. И стали рассказывать преимущества сво-
ей организации.

— Никаких процентов в кооперативе нет, есть 
вступительный и членские взносы. И у нас ноль 
процентов на 10 лет!

— Просто выплачиваю за квартиру и всё?
— Да, вы вступаете в кооператив и платите. 

Если сумма объекта до полутора миллионов 

рублей, то вы платите вступительный взнос 
1020 евро. Это около 80 тысяч рублей. Если 
свыше, то около 160 тысяч рублей. Сумма эта 
невозвратная. Она идёт на оплату работы ко-
оператива.

Если коротко, то предложение жилищного 
кооператива заключается в следующем. Лю-
бой может вступить в кооператив и начать ко-
пить взносы. Как только сумма взносов до-
стигнет 35  % от стоимости жилья, его ставят 
в очередь. И якобы в течение шести месяцев 
человек уже въедет в собственную квартиру, 
а оставшуюся сумму будет выплачивать без 
процентов 10 последующих лет. Правда, суще-
ствует две невозвратные суммы. Это первона-
чальный взнос в кооператив в 160 тыс. рублей 
плюс 2 тыс. рублей ежемесячно на членские 
взносы. Получается переплата около 400–500 
тысяч рублей.

И всё бы ничего, но… Приобретаемое жильё 
оформляется не на гражданина, а на коопера-
тив.

— Мы делаем это ради вашего же блага, — 
пытался заверить Александр, один из работ-
ников ЖК. — Мы некоммерческая организа-
ция, поэтому 10 лет, пока вы выплачиваете за 
жильё, вы не будете платить за квартиру нало-
ги. Такие у нас законы!

При этом менеджеры в голос убеждали, что 
оформление квартиры на кооператив — всего 
лишь перестраховка. И я могу прописать туда 
кого угодно. И даже собственноручно наложить 
обременение на данное жильё. Однако по всем 
документам выходит, что жить я буду по дого-
вору социального найма!

Не риелторы и не застройщики
К этой конторе вопросы возникли не только 

у нас, но и у регионального департамента стро-
ительства и транспорта. Деятельность ЖК с мо-
мента появления в области вызывала серьёзные 
опасения. Но по закону они практически нико-
му не подконтрольны. Жилищно-строительные 
кооперативы и долевое строительство контроли-
рует департамент, жилищно-накопительные коо-
перативы контролирует Центробанк, а вот кон-
кретно по жилищным кооперативам контроли-
рующих органов не предусмотрено. Вроде не 
риелторы, не застройщики. И вообще не пойми 
кто. Потому у департамента есть серьёзные опа-
сения, что, когда это всё рухнет, люди останутся 
без денег и без жилья.

Департамент провёл проверку жилищного ко-
оператива, зарегистрированного в Ленинград-
ской области. Проверка выявила, что ЖК Best 
Way похож на сетевую компанию. Чем больше 
людей вовлекает член кооператива в ЖК, тем вы-
ше он в рейтинге и тем быстрее получает кварти-
ру. Это, кстати, обычная для пирамид бонусная 
система: участники, которые привлекли новых 
участников, получают 240 евро за первого при-
влечённого и 480 евро за последующего. Для чле-
нов кооператива проводят специальные семина-
ры. Вкупе с вышеперечисленными фактами у де-
партамента появились основания предполагать, 
что у этого кооператива все признаки финансо-
вой пирамиды.

— О своих подозрениях мы сообщили в про-
куратуру Белгородской области, а также обра-
тились с просьбой провести свою проверку. В 
рамках наших полномочий мы не можем как-
то воздействовать на данную структуру, но про-
сим жителей региона быть аккуратными. Довер-
чивым покупателям нужно помнить, что, участ-
вуя в подобных схемах, они становятся неволь-
ными соучастниками противоправных сделок. 
При этом бремя финансовых потерь ложится це-
ликом только на их плечи, — сообщил началь-
ник отдела контроля за деятельностью застрой-
щиков Евгений Аскритенков.

Подытожим
Если оставить голые факты, то выходит, что 

человек платит якобы за своё жильё, но живёт 
по договору социального найма. Случись что, 
и он действительно может остаться без денег и 
без жилья. Никаких гарантий не даст ни госу-
дарство, ни банк, ни страховщики. Кроме того, 
условием приобретения недвижимости для од-
ного из членов кооператива является наличие 
взносов и от других его членов. Те, в свою оче-
редь, получат жильё, если в кооператив опять 
придут новые члены. И это, по сути, главный за-
кон финансовых пирамид. Если вдруг произой-
дёт обрушение, рассчитываться с кредиторами 
ЖК будет оформленной в его собственность не-
движимостью. Люди, конечно, вправе сами ре-
шать, куда им вкладывать собственные деньги. 
Но мне кажется, пора нам перестать верить в 
бесплатный сыр.

  СИТУАЦИЯ

  РЕКЛАМА  —  

Мы работаем для Вас
Торговая сеть народных магазинов «ЛИНИЯ» 
продолжает удивлять жителей и гостей Бел-
городской области новыми акциями, скид-
ками и бонусами. Постоянным покупателям 
это нравится, и их становится всё больше.

О том, каких ещё приятных сюрпризов ждать от 
гипермаркетов «ЛИНИЯ», нам рассказала Свет-
лана Бондарева, заместитель генерального ди-
ректора АО «Корпорация «ГРИНН» — директор 
по розничной торговле.

— Светлана Алексеевна, с чем связаны введение 
программы лояльности «Карта народная» и 
рост акционной активности в сети «ЛИНИЯ»?

— Торговая сеть «ЛИНИЯ», развиваясь и со-
вершенствуясь, всегда шла навстречу жителям 
регионов, где расположены наши магазины. Ши-
рокий ассортимент товаров с низкими ценами в 
удобных для покупок торговых залах с добро-

желательными продавцами привлекает людей 
с любым достатком, от пенсионеров и студен-
тов до занятых в любых сферах деятельности и 
бизнесменов.

Ежедневно в наших гипермаркетах мы пред-
лагаем покупателям более 4 000 акций, в том 
числе и с очень глубокой скидкой до 50 %, о 
которых постоянно информируем посредством 
ТВ-роликов, СМС-рассылок, на самых популяр-
ных радиостанциях и другими всевозможными 
способами.

Для поощрения постоянных покупателей вве-
ли новую программу «Карта народная», она дей-
ствует во всех гипермаркетах «ЛИНИЯ». Учас-
тие в программе добровольное. Приобрести кар-
ту можно на кассе гипермаркета «ЛИНИЯ». Затем 
её нужно активировать, заполнив анкету на стой-
ке информации или на сайте lk.grinn-corp.ru, за-
регистрировавшись в личном кабинете по номе-
ру карты и коду, указанному в верхней части че-
ка. Обладателям «Народной карты» предостав-
ляются существенные дополнительные скидки 
и бонусы.

— Мне кажется, что белгородцам это понра-
вится. А вот ещё наблюдения посетителей 
гипермаркетов «ЛИНИЯ» об их внутренних 
изменениях. Вы можете рассказать подробнее?

— Хотелось бы напомнить, что «ЛИНИИ» — 
это магазины-склады, где паллеты с запасами то-
варов расположены на стеллажах прямо в торго-
вом зале. Это позволяет снижать издержки, а эко-
номию предоставлять покупателям в виде низких 
цен. Развивая эту идею, мы значительно увеличи-
ли промозоны с акционным товаром, максимально 
приблизив его к покупателям, и, по сути, создали 
«Ярмарку товаров».

Далее переработали и усилили по качеству и 
ассортименту наши фишки, которые вообще не-
возможны в маленьких магазинах «у дома» с их 
скудным ассортиментом. Сделали упор на нату-
ральность, организовав собственное производ-
ство только из свежих и отменных продуктов без 
усилителей вкуса, ароматизаторов, красителей, 

разрыхлителей и различных химических добавок, 
увеличивающих сроки хранения.

В отличие от многих игроков современного ри-
тейла мы печём натуральный хлеб, кондитерские 
изделия и торты, кулинарию готовим по домаш-
ним рецептам, полуфабрикаты выставляем из ох-
лаждённого мяса от проверенных поставщиков. 
Поэтому срок реализации нашей продукции 12 ча-
сов, и это подтверждает, что используются толь-
ко натуральные продукты, без добавления каких-
либо консервантов.

Мы постоянно проводим всевозможные дегу-
стации, где все имеют возможность попробовать 
новинки нашего собственного производства и не-
изменно выражают своё восхищение кулинарны-
ми шедеврами, приготовленными золотыми рука-
ми наших поваров, пекарей, кондитеров. Лидеры 
дегустации — это, конечно же, кондитерские из-
делия, которые часто предлагаем покупателям со 
скидкой 50 %.

— Чего ещё ожидать покупателям гипер-
маркетов «ЛИНИЯ» в ближайшее время?

— Улавливая их запросы, запустили ещё одно 
новшество: собрали вместе продукты определён-
ной категории, выставив в «ЛИНИЮ полезного 
питания». Так что питаться с «ЛИНИЕЙ» стало не 
только вкусно, но и полезно, что особенно акту-
ально, учитывая, сколько наших покупателей яв-
ляются приверженцами здорового образа жизни.

В преддверии сразу нескольких праздников мы 
дали старт проведению розыгрышей путёвок для 
двоих в Черногорию, а также на вкусные и полез-
ные призы от гипермаркетов «ЛИНИЯ» и наших 
партнёров.

Претворяя в жизнь лозунг «Мы работаем для 
Вас», преобразили гипермаркеты сети «ЛИНИЯ»: 
они стали, образно говоря, полными товаров, как 
бочка, и красивыми, как свадьба. Это превраща-
ет поход в наши магазины в праздник, чего не 
хватает сегодня людям. Но, как говорится, луч-
ше один раз увидеть, чем сто раз услышать, по-
этому приглашаем всех белгородцев самим оце-
нить «ЛИНИИ».

ОБЪЯВЛЕНИЯ 
В «БЕЛГОРОДСКИХ 

ИЗВЕСТИЯХ» 
ПО ТЕЛЕФОНУ  

(4722) 32-22-63

  ОБЪЯВЛЕНИЯ

Извещение
о возможности ознакомления участников долевой собственно-

сти с проектом межевания земельных участков  
и необходимости его согласования

В соответствии со статьёй 13.1 Федерального закона от 24 июля 
2002 г. № 101-ФЗ «Об обороте земель сельскохозяйственного на-
значения» кадастровый инженер Утюшева Ольга Павловна, номер 
квалификационного аттестата 31-11-122, адрес: 308023, г. Белгород, 
ул. Студенческая, 17в, оф. 16, тел. 34-08-33, sintezgik@mail.ru, дей-
ствующий согласно договору по поручению заказчика — ЗАО «Кра-
снояружская зерновая компания», адрес: 309420, РФ, Белгородская 
область, Краснояружский район, пос. Красная Яруга, ул. Парковая, 
дом 38, извещаю участников долевой собственности на земельный 
участок из земель сельскохозяйственного назначения с кадастро-
вым номером 31:12:0000000:168 — для сельскохозяйственного про-
изводства, расположенного по адресу: Белгородская область, р-н 
Краснояружский, в границах АО «Россия», о возможности ознаком-
ления с подготовленным проектом межевания земельного участка 
и его согласования.

Ознакомление лиц с указанным проектом и его согласование про-
изводятся в течение 30 дней с момента опубликования настояще-
го извещения по адресу: 308023, г. Белгород, ул. Студенческая, 17в, 
оф. 16, ООО «Синтез геодезии и картографии», в рабочие дни с 9 до 
13 часов. Обоснованные возражения, предусмотренные пунктом 12 
статьи 13.1 Федерального закона от 24 июля 2002 года № 101-ФЗ «Об 
обороте земель сельскохозяйственного назначения», от участников 
долевой собственности относительно размера и мес тоположения 
границ выделяемого в счёт земельных долей земельного участка про-
шу направлять в течение 30 (тридцати) дней с даты публикации на-
стоящего объявления по адресам: 308023, г. Белгород, ул. Студенче-
ская, 17в, оф. 16, ООО «Синтез геодезии и карто графии», кадастро-
вому инженеру Утюшевой О. П.; 308010, г. Белгород, просп. Б. Хмель-
ницкого, д. 162, Управление Федеральной службы государственной 
регистрации, кадастра и картографии по Белгородской области.

При проведении согласования при себе иметь документ, удостове-
ряющий личность, а также документ о правах на земельный участок.

Сообщение
о проведении согласования проекта межевания земельного 
участка, выделяемого в счёт долей в праве общей долевой соб-
ственности на земельный участок из земель сельскохозяйствен-
ного назначения с кадастровым номером 31:25:0000000:130, рас-
положенный по адресу: Белгородская область, Вейделевский рай-
он, в границах колхоза «Светлый путь».

Заказчиком работ по подготовке проекта межевания земельного 
участка является Гринченко Александр Алексеевич, Белгородская 
область, Вейделевский район, село Солонцы, улица Молодёжная, 
д. 4, телефон 8-920-557-98-57.

Кадастровый инженер, подготовивший проект межевания земель-
ных участков, — Сендецкий Дмитрий Николаевич, аттестат 31-12-
165 от 22.08.12, адрес: 309720, Белгородская область, посёлок Вей-
делевка, улица Садовая, дом 37, e-mail: sendetsky@mail.ru, телефон 
8-920-55-00-145.

Кадастровый номер исходного земельного участка 
31:25:0000000:130. Адрес исходного земельного участка: Белго-
родская область, Вейделевский район, в границах колхоза «Свет-
лый путь».

Ознакомиться с проектом межевания земельного участка мож-
но по адресу: 309720, Белгородская область, посёлок Вейделевка, 
улица Первомайская, дом 9, в течение 30 дней с момента опубли-
кования настоящего извещения в рабочие дни с 8 до 17 часов, те-
лефон для получения информации 8-920-55-00-145.

Возражения о размерах и местоположении границ земельного 
участка вручаются или направляются заинтересованными лица-
ми по адресу: 309720, Белгородская область, посёлок Вейделев-
ка, улица Первомайская, дом 9, а также в межмуниципальный от-
дел по Вейделевскому и Ровеньскому районам управления Росре-
естра по Белгородской области по адресу: 309720, Белгородская 
область, посёлок Вейделевка, улица Центральная, дом 45, не позд-
нее 30 дней с даты публикации настоящего извещения, телефон для 
получения информации 8-920-55-00-145.

Уважаемые домовладельцы!

Сообщаем вам, что с 28.02.2019 в Бессоновском сельском по-
селении (с. Бессоновка, с. Чайки, с. Николаевка, с. Ближнее, с. Ор-
ловка, с. Солохи и х. Быстрый) вывоз твёрдых коммунальных отхо-
дов будет осуществляться индивидуальным способом обслужива-
ния — автомобилем с задней загрузкой с непосредственным выво-
зом отходов из мест их образования, т.е. непосредственно от ва-
шего домовладения.

График вывоза ТКО — еженедельно: понедельник, четверг.
График вывоза КГО — 1-й понедельник месяца.
При индивидуальном способе обслуживания складирование ТКО 

производится в собственную тару — пластиковый контейнер (меш-
ки, коробки, вёдра и т.д.), при этом масса тары (за исключением пла-
стиковых контейнеров), наполненной отходами, не должна превы-
шать 15 кг. Отходы ТКО в таре выставляются на улицу возле домов-
ладения с целью погрузки в спецтранспорт, предназначенный для 
вывоза ТКО, не допуская складирования на тротуарах, газонах, воз-
ле проезжей части автодороги.

Вывоз КГМ (крупногабаритный мусор), к которому относятся 
твёрдые отходы, образующиеся в результате амортизации предме-
тов быта, крупногабаритные предметы домашнего обихода (шка-
фы, диваны, стулья, столы, газовые плиты, холодильники и т.д.), в 
объё ме, не превышающем месячной нормы. Складирование КГМ 
осуществляется на улице напротив домовладения с целью погруз-
ки в спецтранспорт, предназначенный для вывоза КГМ.

Время вывоза ТКО, КГО с 7.00 ч. утра.
Администрация ООО «ТК «Экотранс»
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  УПРАВЛЕНИЕ ЗДОРОВЬЕМ  

Ольга БОНДАРЕВА

Несколько лет назад, со 
стартом проекта «Управление 
здоровьем», известная истина 
о том, что наш организм 
требует неустанного 
внимания, получила в нашем 
регионе второе рождение. О 
том, как это подтверждают 
в Ровеньском районе, 
рассказала руководитель 
территориального центра 
семейной медицины 
Ирина Титовская.

Беречься нужно
Вы спросите, разве раньше про-

филактики у нас не было? Была, ко-
нечно. Только приоритеты в обще-
стве расставлялись по-иному. Да-
же народные традиции своеобраз-
но определяли отношение к труду 
(ценилось, когда работали на пре-
деле сил), отдыху («гулять так гу-
лять») и питанию («ешь, пока рот 
свеж»).

Самоограничение, осторож-
ность в отношении собственных 
ресурсов были присущи едини-
цам. Слова «больно он себя лю-
бит» произносили чаще с презре-
нием, чем с похвалой. Негодующе 
относились к пожеланию беречь-
ся, контролировать и поддержи-
вать физическую форму. Аналогия 
«человек — рабочая машина», увы, 
сослужила недобрую службу для 
продолжительности жизни. Сегод-
ня стали понимать, что организму-
машине нужно добротное топли-
во, умеренные нагрузки, постоян-
ное техобслуживание. Теоретиче-
ски медицина болезней преобра-
зовалась в медицину здоровья. Се-
годня мы на пути к тому, чтобы она 
соединилась с практикой жизни.

— Одно из направлений этой 
работы в нашем районе — регу-
лярные выезды с диагностическим 
оборудованием в сёла, где медики 
районной больницы и Красного 
Креста одновременно обследуют, 
консультируют и просвещают на-
селение, — рассказывает руково-
дитель территориального центра 
семейной медицины, заместитель 
главного врача районной ЦРБ Ири-
на Титовская.

Эти медицинские марш-броски 
ровенчане назвали «Прогулками 
с доктором». Если в 2016 году на-
род относился к ним насторожен-
но, то теперь их ждут с нетерпени-
ем — ведь это прекрасная для селян 
возможность на месте проверить 
давление, сделать электрокардио-
г рамму, сдать анализы на холесте-
рин и глюкозу, а если необходимо, 
то получить экстренную помощь.

— Раньше приходит человек на 
обследование в 40–50 лет вообще 
впервые, а у него уже букет хро-
нических заболеваний или вовсе 
кризисное состояние, — подели-
лась Ирина Николаевна. — Но те-
перь это случается всё реже. Это-
го мы по большому счёту и добива-
емся — изменить отношение к сво-
ему здоровью.

Важно, что при обследовании 
присутствует семейный врач, ко-

торый берёт на заметку все выяв-
ленные слабые места у пациента. И 
потом целенаправленно контроли-
рует его состояние и ход лечения.

— Мы выяснили, что в группе 
риска по ранней смертности у нас 
мужчины от 50 до 60 лет. Теперь 
выбираем их пофамильно на каж-
дой территории, чтобы работать с 
ними индивидуально, — рассказа-
ла Ирина Титовская.

Общее дело
По словам заместителя глав-

врача, в материальном обеспече-
нии сельских больниц и пунктов 
произошёл прорыв.

— Офисы семейного врача и 
фельдшерские пункты сейчас хо-
рошо оснащены: есть анализато-
ры свёртывающей системы крови, 
оборудование, определяющее на-
личие белков-маркеров, характер-
ных для острого инфаркта миокар-
да, дефибрилляторы, щелевые лам-
пы для проверки зрения, физиоте-
рапевтическое оборудование, — 
перечисляет Ирина Николаевна.

Но усилия медиков не будут 
стоить ничего, если сами люди не 
обернутся к своему здоровью —  
это хорошо понимают в районе. 
Поэтому разъяснительная рабо-
та идёт по всем направлениям — 
на предприятиях, в учреждениях. 
В школах запускается специаль-
ный цикл обучения первой помо-
щи, распространяется много листо-
вок-памяток с алгоритмами дейст-
вий при острых состояниях, прави-
лами здорового питания.

— Нам уже удалось сдвинуть с 
мёртвой точки позицию о том, что 
работать в этом направлении дол-
жен только врач, — делится Ирина 
Титовская. — Уже на всех террито-
риях есть энтузиасты, которые по-
казывают пример здорового обра-
за жизни, ведут за собой людей.

Например, объединяют физ-
культурников своих территорий 
главы Лознянской и Харьковской 
сельских администраций Иван 
Долженко и Юрий Снеговской, 
фельдшер села Масловка Любовь 
Шушкова, культработники и меди-
ки Айдара, многие другие активи-
сты. Но все они — люди старшего 
поколения.

— Ветеранские клубы — очень 
хорошо, но нам хотелось бы, что-
бы их пример активнее подхваты-
вала молодёжь, — подчеркнула ру-
ководитель центра.

Волноваться есть о чём — у лю-
дей до 40 лет выявляется масса 
факторов риска заболеваний, ко-
торые легче нивелировать в за-
чатке.

— Лечить всегда сложно и до-
рого и для каждого отдельного че-
ловека, и в масштабах государст-
ва, — отметила Ирина Николаев-
на. — Поэтому мы нацеливаем мо-
лодых родителей, школьников, сту-
дентов на то, что вести здоровый 
образ жизни — доступно, дёше-
во. Не пей газировку, не ешь чип-
сы, больше гуляй, дыши свежим 
воздухом, не кури, двигайся — это 
простые правила, соблюдая кото-
рые можно стать активным участ-
ником профилактической среды.

Правильно  
жить — недорого
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Ольга БОНДАРЕВА

Нельзя сказать, что легенд в нашей обла-
сти больше или меньше, чем где бы то ни бы-
ло. Народ, часто в силу суеверий или монотон-
ности жизни, с удовольствием подхватывал ми-
стическое предположение или необычное со-
бытие и виртуозно развивал его до невероят-
ных масштабов. Иногда мифы были безобид-
ны, а порой вызывали массовый психоз, иные во-
обще влияли на политику. Власть, как правило, 
их пресекала, но народная молва, как река, не-
сла эти истории во времени, добавляя офици-
альному хронографу почти сказочный колорит. 

А был ли царь
Причастность к сильным мира сего всегда ще-

котала местное самолюбие. Если была возмож-
ность, то город или село пестовали и преумно-
жали истории о том, как когда-то в этих краях 
цари останавливались, жили, ели-пили, влюбля-
лись или лечились. 

Наша область не стала исключением, посколь-
ку есть у нас версия (которую, впрочем, выдают 
за факт), что Пётр I побывал в Белгороде в 1701 
году, оставив в память об этом храм. 

А породил её, сам того не желая, автор одного 
из самых первых краеведческих изданий Алек-
сандр Дренякин (1812–1894). В книге «Белго-
род с уездом» Александр Максимович упомя-
нул, что Успенско-Николаевский собор «постро-
ен старанием прихожан и содействием импе-
ратора Петра I. Там с того времени хранится 
записка о пожаловании его величеством на по-
стройку храма ста рублей». 

— В 1887 году журнал «Русская старина» опу-
бликовал заметку Александра Дренякина под на-
званием «Вклад Петра I на сооружение храма в 
Белгороде». В ней он пояснил, что это была за за-
писка: полуистлевший документ 185-летней дав-
ности, который Дренякину показал настоятель 
названной церкви протоиерей 
Григорий Курдюмов, — рас-
сказала главный хранитель фон-
дов регионального Госархива 
Елена Кривцова. — В запи-
ске говорилось, что царь пожа-
ловал на строящуюся церковь 
сто рублей. Тут же Александр 
Дренякин предположил, что записка написана 
самим царём: «Документ этот никем не подпи-
сан. Иные, любуясь такою стариною, думают 
даже, что оный написан самим августейшим 
жертвователем».

Некоторым современникам почему-то пока-
залось, что такой детали при полном отсутствии 
других документов достаточно, чтобы говорить 
о визите Петра. Краевед Анатолий Ткаченко 
исследовал тему и считает, что этот эпизод не 
более чем легенда.

— Я заказывал по межбиблиотечному обмену 
походные журналы и записки Петра I, где фикси-
ровались перемещения царя. И Белгород в 1701 
году в местах его посещения даже близко не упо-
минается, — поделился Анатолий Иванович.

Прославили тож
Но было и другое событие, которое навсегда 

связало Белгородский уезд с именем Петра Алек-
сеевича и вошло в «Курс русской истории» Ва-
силия Ключевского. В 1708 году один белгород-
ский священник пожаловался на тяготы жизни. 
На что отставной прапорщик Белгородского пол-
ка Аника Акимыч Попов в сердцах высказался, 
что всё это потому, что «у нас в царстве не госу-
дарь, а антихрист… ведь родился государь не от 
первой жены, от второй, так стало, что от не-
доброй связи, потому что законная жена быва-
ет только первая». С этих слов, считает Ключев-
ский, пошло по Руси сказание о царе-антихристе. 

Насчёт того, что Белгород в разное время по-
сетили Екатерина II, Александр I, Александр II и 
Николай I, у того же Дренякина написано мно-
го. Николай II приезжал дважды. Опять же мно-
гие уверены, что он у нас побывал в том числе 

в 1911 году на канонизации свя-
тителя Иоасафа вместе с супру-
гой Александрой Фёдоровной. 
На самом же деле 4 сентября 
император находился в Киеве, 
а в Белгород приехал лишь в де-
кабре того же года. 

И по-царски говорили
Спустя время народ вспом-

нил о царской супруге при 
весьма недвусмысленных об-
стоятельствах. 

— В 1945 году сначала в Про-
хоровском районе, а затем в 
Белгороде жила и проповедо-
вала некая Степанида Тиш-

кавцева, представлявшаяся выжившей супру-
гой Николая II Александрой Фёдоровной. Жен-
щина была самозванкой, но находила сочувст-
вие и поддержку горожан, которые её корми-
ли, обслуживали, поклонялись, — рассказал ди-
ректор госархива новейшей истории области 
Юрий Коннов. 

Для «царственной» особы и её приспешников 
дело закончилось тюрьмой, тем более что на-
шлось подтверждение их антисоветской агита-
ции в годы Великой Отечественной войны.

Не нарыли
Другой интригующей темой была и остаётся 

тайна подземелий. По народной молве, в наших 
подземельях прятали клады, монашки якобы бе-
гали на свидания, в 1920-е годы скрывались от-
чаянные бандиты, а в Гражданскую и Великую 
Отечественную войну скидывали тела расстре-
лянных арестантов. В своё время историю под-
земелий изучал белгородский историк и журна-
лист Константин Битюгин, предполагавший 
существование нескольких тайных ходов в го-
роде-крепости Белгород в XVI–XVII веках. К со-
жалению, серьёзных археологических исследо-

ваний в этом направлении не 
было. Более того, как только в 
процессе строительства вскры-
вался какой-нибудь ход, его тут 
же засыпали, чтобы не срывать 
планы сдачи объекта. 

Так, в 1973 году строители 
обнаружили подземелье при 

строительстве пристройки к универмагу «Маяк». 
«Назначение его непонятно, поскольку ход на-

ходился за пределами города-крепости. Подзем-
ный коридор имел деревянную обшивку, что го-
ворит о раннем его происхождении. По воспо-
минаниям старожилов, похожий путь вёл из 
Свято-Троицкого собора на территорию жен-
ского монастыря. Собор располагался в райо-
не улиц Ленина-Фрунзе, а монастырь — на ме-
сте драмтеатра. Если ход действительно су-
ществовал, то протяжённость его составля-
ла около 500 метров», — рассказывал Констан-
тин Евгеньевич.

Анатолию Ткаченко удалось побывать на ме-
сте событий и сделать снимки колодца. 

— Я был студентом, когда мой однокурсник 
сказал, что нашли колодец. Нам, конечно, бы-
ло интересно, и мы побежали его исследовать. 
Никто его не охранял, и делать это можно бы-
ло свободно. Мы прошли по коридору, который 
тянулся на пять метров в глубину, а затем начи-
нался завал, — вспомнил краевед.

В середине 1970-х при строительстве конди-
терского цеха гостиницы «Белгород» открылся 
деревянный колодец глубиной около 10 метров. 
Спустившись туда, рабочие увидели помещение, 
из которого вело несколько ходов. Начальство, 
как водится, приказало находку завалить и по-
малкивать. 

В 1993 году при закладке фундамента под 
офис Сбербанка на пересечении Гражданского 
проспекта и улицы Николая Чумичова турецкая 
стройкомпания вскрыла то ли подвал, то ли ход. 
Говорят, что нашли тогда несколько ящиков ви-
на, монеты, другие ценности и даже замурован-
ные скелеты. 

— Это выдумка, — опровергает Юрий Кон-
нов, побывавший на месте событий, — ценно-
сти, ящики с шампанским «Абрау-Дюрсо» и порт-
вейном 1907 года действительно нашли, но ника-
ких захоронений в этом месте не было. 

Кстати, о судьбе найденных ценностей тоже 
ходят мифы — от их бесследного исчезновения 
до продажи на дорогих аукционах.

Периодически говорят о таинственных под-
земных галереях в Бирюче. Есть сеть подземных 
ходов и в Старом Осколе. В XIX веке из-за обва-
лов грунта или строек открывались подземелья 
в районах Красноармейской, Коммунистической 
улиц, в советское время — у кинотеатра «Ок-
тябрь», здания тюрьмы и многих других местах. 

Последний раз это произошло в 2015 году при 
возведении пристройки к городскому театру. Но 
по традиции находка «никого не заинтересова-
ла», каменное помещение, откуда вело несколь-
ко ходов, завалили. Народ же сразу выдвинул 
свои версии: дорога ведёт к следственному изо-
лятору или в катакомбы, соединявшие храмы го-
рода в далёкие века. 

Поговори со мною, стенка
Рассказов о потусторонних силах у нас всегда 

было в достатке: от инопланетян до всех сортов 
ведунов. Обычно они начинаются словами: ме-
ста тут не очень, сюда же с XVII века колдунов 
ссылали. Даже документы, подтверждающие сей 
факт, имеются. Но кого ссылали-то?

В грамоте 1648 года, посланной царём Алек-
сеем Михайловичем белгородскому воеводе Ти-
мофею Бутурлину, перечислялось, кого в те вре-
мена считали ведьмаками: любого, кто купался 
в грозу, сказывал небылицы, играл в «шахмоты», 
карты, на домре, гуслях и волынке, пел песни на 
сходах, в общем, хоть как-то развлекался. Охоту к 
«волшебствам» отбивали дыбой и батогами. Но, 
видимо, природа человека такова, что любопыт-
ство к непознанному нельзя остановить наказа-
ниями и идеологией. 

Так случилось в 1969 году, когда в белгород-
ском доме на пересечении улиц Садовой и Гага-
рина заговорила… стена. Неизвестный голос ве-
щал оказавшимся поблизости людям о прошлом 
и будущем. Слух о чуде распространился по со-
седним областям, в Белгород потянулись толпы, 
которых пыталась разогнать милиция. Позже вы-
яснилось, что «чудо» исходило от женщины-ма-
ляра, ремонтировавшей дом. Она была чревове-
щательницей и решила подшутить над подруга-
ми из бригады, стала рассказывать внутренним 
голосом всё, что о них знала. Шутка затянулась 
на несколько дней, пока не вмешались компе-
тентные органы. Но народ разоблачению не по-
верил и ещё долго ждал продолжения пророче-
ских сеансов. 

Молодёжная газета «Ленинская смена» в пух 
и прах разбила мистическую подоплёку исто-
рии (статья называлась «О чём говорят стены»), 
а вот в главном партийной органе «Белгородская 
правда» на материал такого толка сразу наложи-
ли табу, вспоминал журналист Борис Осыков. 

Периодически у нас появлялись легенды о 
«нехороших» домах, дорогах, призраках и го-
лосах, являвшихся путникам. Одна из них, рас-
сказанная на историческом форуме, особенно 
впечатляет. 

Однажды ночью по пути из Прохоровки авто-
мобиль белгородцев заглох в районе танкового 
поля, и водитель с пассажиром услышали грохот. 
Они увидели, как навстречу им движется «тигр» и 
над ним летят снаряды. Начался бой, жар которо-
го мужчины реально ощущали. Очевидцы в ужасе 
бежали, а, вернувшись утром, не увидели следов 
сражения. Разу меется, на обывательском уровне 
люди пытались объяснить произошедшее. В том 
числе и тем, что перед белгородцами открылся 
портал времени, как бывает в местах особой кон-
центрации энергии, эмоций, массовой гибели лю-
дей. Вряд ли мы когда-нибудь услышим о науч-
ном взгляде на это явление. Профессионалы от-
носят такие истории к разряду небылиц, фолькло-
ру. Но никто не будет спорить, что без них исто-
рия была бы слишком скучной.

  НАША ИСТОРИЯ

От Петра до «тигра»

МЫ ПРОШЛИ ПО КОРИДОРУ, КОТОРЫЙ 

ТЯНУЛСЯ НА ПЯТЬ МЕТРОВ В ГЛУБИНУ, 

А ЗАТЕМ НАЧИНАЛСЯ ЗАВАЛ.

 Подземелье 
у магазина 
«Маяк»  
в Белгороде.  
1973 год

 Краевед 
Анатолий 
Ткаченко

  ИНИЦИАТИВА

Сергей ШЕВЧЕНКО

На заседании комитета облду-
мы по бюджету и финансам зам-
начальника департамента здра-
воохранения и соцзащиты насе-
ления Елена Андронова рассказа-
ла о совместном проекте с депар-
таментом цифрового развития. 

По её словам, в середине 2019 го-
да в регионе планируют запустить 
систему электронных рецептов.

— Проект предусматривает 
выписку рецептов в электронном 

виде, чтобы человек, если ему не 
нужна первичная консультация 
врача, без похода в медицинскую 
организацию просто пришёл в  
аптеку и при предъявлении удо-
стоверения личности мог прио-
брести нужный препарат, — зая-
вила Андронова.

Она добавила, что таким обра-
зом удобнее всего лекарства бу-
дет получать пациентам с хрони-
ческими заболеваниями, которым 
часто приходится посещать мед-
учреждения для выписки новых 
рецептов.

Без визита  
в поликлинику
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4 АЛЕКСЕЕВСКИЙ ГОРОДСКОЙ ОКРУГ 

Анна Можарова, руководитель ансамбля бально-
го танца «Вдохновение», впервые почувствовала 
себя артисткой в пять лет, когда из маминых пла-
тьев сооружала волшебные костюмы и танцева-
ла дома перед гостями. Домашние концерты пе-
рекочевали во двор, и участвовала в них вся дет-
вора. Детское увлечение привело в бальную сту-
дию, в которой она проучилась десять лет. 

Марина Копанева, директор Дома детско-
го творчества и руководитель «Парадокса», вы-
росла в цирковой студии. Жонглировала, бес-
страшно летала по воздуху, каталась на моно-
цикле, могла ногами поставить себе на голову 
стакан с водой и так же снять. После школы по-
ступала в московское цирковое училище, но не 
прошла медкомиссию. 

Обе переехали из Казахстана в Алексеевку. 
Увидели друг друга в Доме детского творчест-
ва, где им предложили организовать творче-
ские коллективы. Марине — цирковую студию, 
Анне — студию бальных танцев. До этого в го-
роде ничего подобного не было. Случилось это 
20 лет назад.

Увидеть Париж
В классе цирковой студии идёт тренировка. 

Маленькие трудяжки с пластилиновой гибко-
стью опрокидываются в мостик и растягивают-
ся в шпагат. На сцене у танцо-
ров творческие искания: «Анна 
Владимировна, давайте сделаем 
танцевальный сон. Принесём 
подушки, получится классный 
номер…» — предлагает кто-то 
из детей.

В вестибюле терпеливо ждут 
окончания занятия родители. 

Водить ребёнка в цирковую студию «Парадокс» 
или бального танца «Вдохновение» — большая 
удача. Конкурсного отбора в самодеятельные 
коллективы нет, была бы возможность, принима-
ли бы всех. Но желающих много. Ведь здесь де-
ти постоянно ездят на соревнования, фестивали, 
чемпионаты, выступают на праздниках. 

У кабинета директора за стеклом клад — гора 
кубков и медалей, завоёванных на различных пло-
щадках страны и зарубежья — Франции, Венгрии, 
Швеции, Финляндии, Китая... Последняя победа — 
чемпионат мира по артистическому танцу в Че-
хии, где оба образцовых коллектива взяли золото. 

Вместе легче
— У нас на двоих два коллектива, 200 детей. 

Многие занимаются в обеих студиях. Вместе мы 
придумываем и ставим номера. Я подскажу Анне 
трюковую часть для танца, она предложит хоре-
ографию в цирковой номер. Ищем костюмы, му-
зыку, выезжаем на конкурсы — всё вместе. Так 
легче работать, решать организационные вопро-
сы, — рассказывает Марина Копанева.

Её студия вошла в ассоциацию цирковых са-
модеятельных коллективов России. В прошлом 
году в Воронежской области ассоциация прово-
дила конкурс циркового искусства, где алексеев-
цы стали лауреатами II степени. 

Воспитанники Можаровой 
стали членами Российского 
танцевального союза, участву-
ют во всех соревнованиях ор-
ганизации. В марте собирают-
ся на чемпионат Европы, кото-
рый проводит союз.

— Наших воспитанников 
узнают по осанке, ярким костю-

  ПОКОЛЕНИЕ

Сделаем 
танцевальный сон

Плох тот тренер, который не хо-
чет вырастить чемпиона. Вла-
димир Степанюк — тренер выс-
шей категории спортшколы 
Алексеевки — 20 лет выводит на 
ринг юных спортсменов. В не-
большом городе его знают как 
первого тренера, воспитавше-
го мастера спорта по боксу.

О себе
В секцию бокса я пришёл позд-

но, в 14 лет. Занимался у кандидата 
в мастера спорта Михаила Сапры-
кина. Первые бои выиграл, потом 
проиграл семь раз подряд, помню 
свои переживания, но упёрся, пе-
ретерпел. Вскоре стал призёром 
области. Тренировалось нас мно-
го, спортивную карьеру выбрал 
один я. 

Поступил в Харьковский инсти-
тут физкультуры и спорта, трени-
ровался у Василия Бурмака, воспи-
тавшего не одного мастера спорта, 
кандидатов, одного призёра Олим-
пиады и чемпиона мира. На первом 
курсе выполнил норматив канди-
дата в мастера спорта, стремился 
стать мастером спорта, но не сло-
жилось. 

Получил диплом, начал рабо-
тать. Первый набор — всегда са-
мый лучший, так говорят все мои 
коллеги. Пришли физически силь-

  ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА

Я помогу

ные и хорошо сложённые талантли-
вые ребята. Я загорелся, появились 
первые результаты. 

Об учениках
Станислав Берестовой дважды 

выиграл первенство России и вы-
полнил норматив кандидата в ма-
стера спорта. Дмитрий Щитов стал 

вторым на первенстве страны. Хо-
рошо тогда себя показал Юра Сап-
ронов. Вадим Лысенко выполнил 
норматив КМС. 

Александр Симикин записался 
в секцию позже. Техничный, спо-
собный, упёртый парень поставил 
цель стать мастером спорта и до-
бился. Мы с ним нагоняли 30 тыс. км 

на моём жигулёнке в Москву, Крас-
нодар и по ЦФО. 

За свою тренерскую карьеру я 
выпустил много крепких середня-
ков, при встрече говорят, что бок-
сёрская реакция не раз выручала в 
разных ситуациях. 

Зачем приходят и почему 
бросают

Ещё никто не сказал, что хочет 
стать вторым Мохаммедом Али, 
максимум — мастером спорта. По-
ловина ребят приходит научиться 
постоять за себя, стать сильнее сво-
его обидчика. Хорошие спортсмены 
получаются из тех, кто ставит высо-
кую планку.

Неудачи, проигрыши психологи-
чески сильно ранят подростка, ни-
кому не нравятся поражения. Мно-
гие, кто хотел научиться для себя, 
не выдерживают, ломаются и бро-
сают бокс. Бокс подходит не всем — 
это тяжёлый физический и психо-
логический труд. Вид спорта, в ко-
тором надо уметь проигрывать, 
чтобы стать сильнее.

Когда начинать
Лучше всего с десяти лет, но 

можно и с восьми. Дети младше-
го возраста плохо знают, где пра-
во и лево, некоторые не умеют за-
вязывать шнурки. Отбора у меня 

в секции нет, берём всех. Идеаль-
но, если у ребёнка от природы хо-
рошая координация и есть зачатки 
железной воли. Такие себя сдела-
ют, а я помогу. 

Про страхи
«Лучше на танцы или пусть за 

компом сидит, чем в бокс», — счи-
тают многие мамы. Родительские 
страхи не имеют под собой почвы. 
Бокс входит в число олимпийских 
видов спорта, поэтому кто попало 
с детьми не работает. Кроме квали-
фикации, удачных боёв тренер обя-
зательно должен иметь педагогиче-
ское образование. 

Хороший специалист станет ре-
бёнку воспитателем, психологом 
и немного медиком. Может дать 
больше, чем родители. 

О мечте
Мечтаю о хорошем тренировоч-

ном зале. Мы занимаемся в поме-
щении средней школы, в бывшем 
зале хореографии, который не мо-
жет вместить всех желающих. У ме-
ня две группы по 20 человек, а пол-
ноценно тренироваться могут во-
семь. Разминаемся в актовом зале, 
бегая между рядами кресел. 

И об Олимпиаде. Попасть ту-
да мечтает каждый тренер, любой 
мальчишка. 

«Хлевище — это там, где ве-
тер свищет» — гласит местная 
пословица. Село стоит на вы-
сокой точке, поэтому задува-
ет и дорогу переметает, да-
же когда у соседей затишье. 

11 лет Хлевищенскую сельскую 
территорию с хуторами Куприя-
нов, Гречаников и Соломахин воз-
главляет Ирина Костюкова. 

Сначала воду

— Ирина Петровна, как 
вас называют в селе?

— Старые люди — «председа-
тельщица», помоложе — «глава». 

— Вы не местная, как вас 
приняли люди в должности? 

— Родом я из Ровеньского райо-
на. В Хлевище оказалась после ин-
ститута. Раньше в деревне призна-
вали и уважали две профессии — 
врача и учителя. Сестра стала ле-
чить, я — учить. В местной школе 
отработала 11 лет, когда предло-
жили стать главой. За это время 
узнала людей, они меня. 

Если бы муж не поддержал, я 
бы отказалась. Работа работой, но 
семья, дом для меня дороже. Ма-
ма долго отговаривала. Я решила: 
попробую. Не получится, в школу 
всегда смогу вернуться. 

Помню свой настрой, когда 
вступила в должность, хотелось 
объять необъятное, горы свер-
нуть. И с таким комсомольским 
запалом я к людям: «Давайте на-
водить порядок в селе, у домов». 
Слышу: «Сначала воду проведи». 
Как щелчок по носу получила. 

Проблеме 300 лет, сколько и 
селу. Главы приходят и уходят, а 
вопрос с водой не решается. Про-
ект водовода сделали за три года 
до меня, видимо, денег не хвата-
ло на реализацию. А тут как-то всё 
быстро закрутилось. Строительст-
во велось по программе софинан-
сирования, с каждого двора тре-
бовалось собрать по 6 тыс. руб. 
Немаленькая сумма даже сегод-
ня, а в 2010-м — огромные день-
жищи. Люди согласились, наму-
чились без воды.

Сейчас хутор Куприянов ждёт, 
когда зайдёт строительная техни-
ка. Там появится своя скважина, 
к концу года вода придёт в дома.

— Запал не пропал? 
— Знаете, столько проектов, 

идей в голове… Мы многое дела-
ем без бюджетных средств. Стро-
им аптеку с помощью предпри-
нимателя Василия Попова, чтобы 
старикам не приходилось ездить 
в Алексеевку.

Нужно людям где-то отды-
хать, не все могут слетать в Тур-
цию, Крым или Сочи. Нашли об-
щий язык с руководителем пред-
приятия, где работают односель-
чане. Договорились организовать 
зону отдыха в хуторе Соломахин, 
любимое место многих. 

Стараемся сохранить память 
о земляках, чтобы вспоминать их 
не в день смерти или в юбилей, а 
помнить всегда. Увековечили имя 
Николая Рыжих, члена Союза пи-
сателей, назвали в его честь глав-
ную улицу в Хлевище и парковую 
зону, установили бронзовый бюст. 
Появилась улица не вернувшегося 
с войны героя-афганца Владими-
ра Соломахина. Его бюст решили 
поставить возле школы. 

Пора менять ограждение 
кладбища в Хлевище. Средств, 
конечно, нет, но можно зарабо-
тать в областном конкурсе на 
лучшую территорию. Займём 
призовое место, появятся день-
ги, поставим ограду. 

«Василь Петрович, 
площадка заросла»

— Ваша территория — одна 
из лучших в районе по благо-
устройству. Три человека 
администрации не могут 
содержать всё в чистоте и 
порядке. Нанимаете кого-то? 

— Никого не нанимаем, средств 
на это у нас нет. Главное — лич-
ный пример. Я и сотрудники бюд-
жетных учреждений после работы 
наводим порядок. Косим, сажаем 
цветы, деревья. Площади огром-

ные — парк, скверы, детские пло-
щадки. 

Люди всё видят и включаются 
в эту работу. Предлагают рассаду, 
саженцы. Триммеры, чтобы косить 
траву, сегодня у всех есть. К тру-
ду взывать не приходится: кто вы-
рос в селе, все работящие. Тосов-
цы — народ активный, инициатив-
ный. Другим только скажи: «Ва-
силь Петрович, там детская пло-
щадка заросла». Всё сделает. 

Работа над ошибками

— Конфликты как гасите?
— У нас есть негласный совет 

мудрейших — авторитетные жи-
тели, руководители учреждений, 
я с ними советуюсь, как лучше по-
ступить.

Вначале было много споров 
из-за межи. Брали сажень и раз-
бирались. Убеждали людей уза-
конить свои земельные участки. 
Люди разные, много приезжих, но 
со всеми находим общий язык. Не 
помню, когда последний раз выез-
жали на конфликт.

Хорошим для всех никогда не 
будешь. Однажды сделал челове-
ку добро, второй раз не получи-
лось помочь — ты плохой. 

Не люблю, когда в лицо улыба-
ются, а за спиной шушукаются. Ты 
скажи прямо, что не так. А я сде-
лаю работу над ошибками. 

Всё начинается с главы

— Что самое трудное?
— Летом надо всё продумать, 

чтобы был порядок на террито-
рии. Зимой со снегопадами у ме-
ня начинается невроз, переживаю 
за расчистку дорог. Люди долж-
ны нормально выехать из села, 
не опоздать на работу, дойти до 
остановки. Поэтому, когда зано-
сит, я на телефоне с тракториста-
ми каждую минуту.

— В выходной получается 
отключаться от работы? 

— У каждого жителя есть мой 
мобильный телефон. Случись что, 
звонят не энергетикам или до-
рожникам, а мне. Всё начинает-
ся с главы. 

— Сложно женщине 
на таком месте?

— В технических вопросах — 
да, но всё приходит с опытом. 
Строили водопровод в Хлевище, 
я поднаторела во многом. Знаю, 
как выглядит колено на 25, тру-
ба-переходник. Сейчас сеть на-
чнут прокладывать в Куприянов, 
я многое знаю.

— «Хлевище — территория 
добра и солидарности» — 
прочитали на въезде в село. 
В чём это выражается?

— Все друг друга знают. Ког-
да случается несчастье, люди от-
кликаются на помощь. В 2014-м на 
церкви от удара молнии загоре-
лась колокольня. Храм у нас дере-
вянный, старинный, 160 лет назад 
предками поставлен. На восста-
новление люди собрали средства, 
получилось полсуммы от необхо-
димого. Недостающее пожертво-
вал Михаил Литовкин, руководи-
тель предприятия в Алексеевке. 

Осенью звонит Андрей Ивкин, 
местный житель, занимающийся 
садоводством, собрал хороший 
урожай. «Может, кому надо?» — 
спрашивает. Обзвонили всех 
многодетных, предложили взять 
яблоки. Решили вместе с Ивкиным 
такие акции проводить ежегодно.

— Есть чувство, что 
всё не напрасно?

— В Хлевище построили водо-
провод, один житель в «Одно-
классниках» мне написал: «Спа-
сибо за воду». Приятно, когда ку-
да-то приезжаешь, тебя спраши-
вают: «Вы откуда?» И слышишь: 
«Ой, а у вас красиво». 

Я как-то спросила у одной при-
езжей, не пожалела ли она, пере-
ехав в наше село. Нет, говорит. На 
престольный праздник в село при-
езжает много гостей, родственни-
ки из разных городов страны. За-
мечаю, что делают селфи на фо-
не нашей красоты — это приятно. 

  СЕЛЬСКИЙ ГЛАВА

Скажи прямо, 
что не так

Полосу подготовили Анна ЗОЛОТАРЁВА, Вадим ЗАБЛОЦКИЙ (фото)

НАШИХ ВОСПИТАННИКОВ УЗНАЮТ ПО 

ОСАНКЕ, ЯРКИМ КОСТЮМАМ, ИНТЕРЕС-

НЫМ НОМЕРАМ, КОТОРЫЕ НИКОГДА 

НЕ ПОВТОРЯЮТСЯ.

мам, интересным номерам, которые никогда не 
повторяются. В студиях в каждой группе еже-
годно придумываем что-то новенькое. Часто со-
авторами номеров становятся воспитанники — 
услышат какую-то музыку или увидят во сне та-
нец. Реализовать задуманное помогают родите-
ли, которые шьют эффектные костюмы для вы-
ступлений, — говорит Анна Можарова.

Оба детских коллектива дружат, как и их ру-
ководители. Обмениваются подарками на празд-
ники, старшие помогают младшим, летом все от-
правляются в поход. В «Одноклассниках» в те-
ме «Подслушано. Алексеевка» нашла свежую за-
пись: «Наши любимые Марина Геннадьевна и 
Анна Владимировна, вы делаете для наших де-
тей всё возможное и невозможное, за что огром-
ное спасибо».

 Танцоры ан-
самбля «Вдох-
новение» на 
репетиции

 Занятие в 
цирковой сту-
дии, отработ-
ка трюков

 Владимир 
Степанюк для 
своих мальчи-
шек и тренер, 
и воспита-
тель, и психо-
лог


